
Sábado, 20 de agosto de 2022
Año 64 de la Revolución
Año LXV No. 34

Sábado, 20 de agosto de 2022
Año 64 de la Revolución
Año LXV No. 34

Semanario 1 peso Cierre: 3:00 p.m.

Durante las sesiones del Grupo Temporal
de Trabajo en la semana que concluyó, se
hizo énfasis en la búsqueda de alternativas
locales y la colaboración interinstitucional
para arrancar un pedazo a cada problema,
con el objetivo de mejorar la calidad de los
servicios a la población en el contexto
económico y energético desfavorable que
vive el país.

Cada sesión de trabajo inicia con la
información sobre la contingencia
energética que enfrenta la provincia, al
respecto las autoridades del Partido y el
Gobierno llaman a dar respuesta a las
averías que pueden ocurrir en las líneas, para
evitar mayores afectaciones que las
programadas.

Entre los temas que son objeto de análisis
diario está el referido a la distribución de
agua con pipas para completar lo
planificado, y el uso de medios de
generación de emergencia para mantener la
vitalidad del servicio, aún cuando algunos
sectores hidrométricos requieran de
protección por la red nacional para recibir el
líquido.

Otras decisiones se adoptan como el
traslado de grupos electrógenos a

municipios del Plan Turquino: Guamá y
Tercer Frente, para mantener energizadas
entidades sensibles de la economía y
servicios vitales; también se toman medidas
para la producción de pan y se actualiza la
distribución.

Se conoció que el molino Frank País
García de la Unidad Empresarial de Base
Cereales Santiago, funciona con estabilidad
y hasta allá llegaron los miembros del
Comité Central del Partido José Ramón
Monteagudo Ruiz y Beatriz Johnson
Urrutia, quienes además, presiden el Grupo
Temporal de Trabajo.

Igualmente se buscan alternativas para
disponer de más medios de transporte y
paliar las necesidades de la población, el
transporte de carga, la recogida de desechos,
el traslado de alimentos desde los polos
agrícolas productivos hacia la ciudad, para
lo que se cuenta con apoyo del país y
colaboración interinstitucional.

En constante monitoreo y análisis está la
campaña antivectorial, con especial énfasis
en los municipios en transmisión de dengue
(Contramaestre y Mella), aunque no se
dejan de evaluar exhaustivamente las
labores de saneamiento, el trabajo focal
familiar e institucional en Palma Soriano y
Santiago de Cuba; al respecto Monteagudo
Ruiz convocó a hacer un uso eficiente de los

recursos que pone el país en manos de Salud
Pública. Justamente sobre Contramaestre, la
Dirección Provincial de Higiene y
Epidemiología informó este viernes que han
comenzado a disminuir los riesgos, y hay un
trabajo sostenido y con calidad por lo que se
espera que se comiencen a ver los resultados
en los próximos días; también comunicó que
Palma Soriano, Songo-La Maya y Mella
incrementan los riesgos.

La situación energética motivó el reinicio
de las reuniones de los dirigentes
administrativos y los cuadros del Partido
con la población en los barrios, con el
objetivo de actualizarla y escuchar las
necesidades y criterios que pudieran ayudar
a tomar decisiones más acertadas.

En una de sus intervenciones Monteagudo
Ruiz expresó: “Las respuestas a los
problemas puntuales se dan en cada
territorio, hay que buscar opciones, ser
combativos para dar solución a las
necesidades del pueblo. La vigilancia
popular revolucionaria debe ser constante,
así como la información a la población para
que nada nos sorprenda”.

Como parte del quehacer del Grupo
Temporal de Trabajo, Monteagudo Ruiz y
Johnson Urrutia, recorrieron varias
entidades económicas decisivas para la
provincia.

Grupo Temporal de Trabajo

Texto y fotos:
Yuzdanis Vicet Gómez

En la búsqueda de alternativas
ante las contingencias

Polo agrícola Mícara Segundo Frente Fábrica de aceite Erasol

Fábrica de helados Siboney Molino Frank País de UEB Cereales Santiago

“(...)constituyen esta

Federación de Mujeres

Cubanas, unidas en esa

palabra: cubanas, y unidas en

esa bandera que llevan en sus

manos. Y se han unido para

trabajar, para trabajar y para

luchar; se han unido para

todas las tareas que la

Revolución nos trae; se han

unido para la lucha y se han

unido para el trabajo; se han

unido para ayudar a la Patria

en cualquier circunstancia(...)”
Fidel Castro
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Santiago
en las Noticias

A mis seguidores un saludo desde esta columna. EN la
semana Sabadazo dio un recorrido por Enramadas, y la
verdad es que su imagen no es la mejor, en la calle usted
tropieza a cada paso con una mesita, un catre, unos
escalones con mercancías en venta, lo que empaña el
glamur de esa arteria. No sé si la actividad por cuenta
propia se autorizó para ejercerla en cualquier parte, pero
pienso que en ese Corredor Patrimonial -si se autorizó-,
debe exigirse que esos puestos de venta tengan una
adecuada presencia. Hay que tener cuidado para que la
principal arteria de la ciudad no se convierta en otra
candonga; sigo más adelante con otros desaguisados…

OSMANY Kindelán Rizo, de General
Peraza, # 302½, entre Calle 7 y Pedrera, reparto Flores, manifiesta: “La instalación de
campismo popular Playa Larga, debe tener más confort y atención, tanto para los trabaja-
dores como para los campistas, la elaboración de los alimentos es pésima, el precio es
excesivo y las ofertas incluyendo las de la cafetería, muy malas. Las actividades recreati-
vas se realizan fuera del centro, tampoco hay variedad de juegos para los niños y adultos
-la bicicleta rota, los juegos de dominó y cartas incompletos y no existe ningún otro juego
de mesa-. Por otro lado, presenta problemas con el abasto de agua, y para colmo, en el
restaurante daban una copa de agua para dos personas. La piscina vacía, la llenaron el día
antes de salir, según dijo la carpetera se estaba higienizando. Cómo es posible que un
centro de recreación y más en una etapa vacacional no tenga las condiciones pertinentes
para brindar un buen servicio”, a los responsables OJO…

EL Dr. Ángel Hernández, del U 379-A, apartamento 2, micro 9,
en el centro urbano José Martí, y esta vez le tocó ser paciente, dice: “Quisiera reconocer en
la clínica estomatológica de este lugar, a la Dra. Denise, al Dr. Miguel y a la directora de la
institución, por su esmerada atención”, las palmas para todos…

ARMANDO Céspedes del H-2, apto 1, centro
urbano José Martí, refiere: “Seguimos con las filtraciones, pero ahora el tubo de entrada
del agua al edificio tiene una rajadura que progresa, y dejará sin agua a los 20 apartamen-
tos comprendidos desde el edificio H-2 al H-8”…

BLANCA Rosa Fernández Carela, del edificio 7,
apartamento 1, entre 14 y A, reparto Rajayoga,

expresa: “Quiero agradecer al colectivo deAguas Santiago y Comunales, en especial
a la funcionaria Naylet Ricolt Callejas, quien junto a la brigada de desobstrucción,
dieron solución a mi planteamiento en menos de 24 horas, y también se encargaron
de higienizar el área” las palmas para ellos…

VUELVO al corredor de Las
Enramadas, lo mismo se encuentra a un perro haciendo sus necesidades en plena
calle, que agua potable corriendo hacia los tragantes, específicamente entre San
Agustín y Barnada, y en la esquina de esta última y la calle de marras hay dos
registros vertiendo, sin que a nadie le llame la atención, además estos tienen su tapa
hundida, creando un desnivel que puede provocar un accidente o caída de un
transeúnte. La verdad es que la imagen que hoy exhibe Enramadas no es la mejor, se
ve un ambiente ensombrecido, no se cuidan los detalles ni todos los negocios tienen
buena presencia, pululan los timbiriches. Pienso que hay que ponerle coto a lo que
allí sucede, sería factible crear un reglamento para la venta en ese lugar, digo si es que
ya existe y no se cumple, no podemos perder de vista que esa es la “cara de la ciudad
de Santiago de Cuba”…

ALEXEI Delis
Hechavarría, de El Rodeo, en El Caney, expresa: “Propongo que el Buró de
Orientación de Empleo radicado actualmente en San Félix, vuelvan a publicar las
ofertas laborales como lo hacían cuando funcionaban en San Pedro, me pregunto
por qué desechan las buenas prácticas. Además de prevenir las colas innecesarias
solo para preguntar, ese método ahorra tiempo a los recurrentes y a quienes los
atienden. También agradece a Risett Limonta, especialista principal deAtención a la
Población del Gobierno provincial, por la profesionalidad con que gestionó y
solucionó una queja que tramitó…

LUEGO de recorrer Enramadas el
pasado miércoles, bajé Garzón y en el mercado El Santiaguero se comercializaban
algunos productos, aunque la variedad era poca. Allí se está aplicando el método de
una sola persona en el mostrador, medida que acepto, aunque no hay ningún cartel
que lo diga, y las dependientas de las dos primeras carpas lo dicen pero no de la
mejor forma a los clientes; sin embargo, en la tercera carpa me convertí en cliente y
la compañera me atendió de una manera increíble, buen trato, amabilidad, con una
sonrisa en los labios y una gestión de venta a la altura de lo que se está pidiendo que
es brindar un servicio de calidad al pueblo; no pude evitar felicitarla y sugerirle que
se mantuviera así, por lo que quiero reconocer la labor de Dalquis, si mal no entendí,
ese es su nombre…

YA en
Ferreiro, no puedo dejar de mencionar que está terminada la añorada sombrillita, la
que quedó muy bonita y funcional después de su reconstrucción… Por hoy es
suficiente, nos vemos la próxima semana... Chaoooooooooooooooooo
Sabadazo

UNA felicitación envían Yamile Coreaux, Somalis Camue, Teresa
García y Mairelis Flores, para el colectivo del café Cubitas, La Sortija, “llevamos varios
días frecuentando el lugar y hemos visto como se esfuerzan con nuevas ofertas y se les
nota el deseo de trabajar y dar un buen trato y servicio, en tiempos en los que en muchos
lugares el personal te recibe con mala cara, las palmas para su administradora Katia Rey
Lago, a Yaumara Guevara, Melosa Sol Perera y Thalia Fernández, estas últimas conoci-
mos que son estudiantes. Les exhortamos a que continúen laborando así”...

Las gotas nasales que Caridad entrega a los
pacientes de la consulta de Alergia del policlínico de
Especialidades son un bálsamo para estos enfermos,
pues aseguran que el efecto es inminente y mejora el
malestar y el alma.

Allí acuden personas de toda la provincia para
adquirir el preparado porque donde único se elaboran,
hasta el momento, es en el laboratorio del departamen-
to.

Con una gran demanda, a este sitio, acuden un
sinnúmero de alérgicos quejosos por reacciones a
alérgenos (ácaro, hongo ambiental, aloe, lana, epitelio
de animales, etc.), alimentos, picada de insectos y por
dermatitis por contacto, entre otras.

“Las gotas son muy efectivas, fundamentalmente
para los pacientes con rinitis u obstrucción nasal”,
expresó Caridad Roble González, quien labora allí
hace 16 años.

“Se confeccionan en el propio departamento por los
licenciados Rodolfo y Dalila, quienes son laboratoris-
tas y pasaron un diplomado al respecto. Estas pueden
estar compuestas por benadrilina, prednisolona y
efedrina, de acuerdo con la fórmula indicada
por el médico.

“Los pacientes encuentran mucha mejoría al
aplicarlas y siempre acuden en busca de más,
pues para ellos son maravillosas”, destacó
Roble.

Allí también se hacen colirios para la vista,
para las personas que padecen de conjuntivitis
alérgica, ya que este no puede usar el colirio de
la farmacia porque le hace daño. De igual
forma prestan servicios para los pacientes de
Otorr inolar ingología , Inmunología ,
Dermatología, Neurología y otras especialida-
des.

“Las personas traen su frasco estéril y se
llevan a casa la formulación, gratis, siempre
con la indicación realizada por el galeno, ya sea
de cualquier área de salud o institución.

Pero a este colectivo también lo distingue la

calidad humana con que tratan a quienes llegan hasta
el tercer piso de “Especialidades”. Que si vacunas,
pruebas alérgicas, turnos pendientes, gotas nasales y
colirios, son elABC de su cotidianidad, siempre con el
buen trato pues como refiere Caridad, no le gusta que
sus pacientes pasen trabajo.

“Nosotros somos un colectivo muy unido.
Laboramos tres médicos, una enfermera y tres
licenciados, y sentimos mucho placer con ver la
mejoría de los enfermos. En ocasiones hemos tenido
déficit con los recursos, pero tratamos de que el que
venga a la consulta se vaya con una orientación,
tratamiento o medicamento.

“Hemos sido enseñado por nuestra jefa la Dra.Alina
Márquez, quien nos ha recalcado que hay que darles
solución a los problemas y que al paciente siempre hay
que atenderlo con amor, porque aunque no exista el
tratamiento en ese momento, la persona se va
satisfecha”, concluyó.

Bajo esta premisa, los trabajadores de la Salud del
departamento de Alergia atienden a sus pacientes con
cariño, esmero y profesionalidad, saben que quienes
allí acuden no están paseando, van enfermos en busca
de la sanación, de la orientación o de aquellas gotas
que también curan el alma.

FALLECIDOS

1. Si te pica la garganta, ráscate el oído:Al presionar los nervios
de la oreja, se genera un reflejo inmediato en la garganta que
produce espasmos y alivia la molestia.
2. Si tienes la nariz tupida: Presiona tu paladar y la parte
superior de la nariz. Toca el paladar con la lengua fuertemente y
sujeta la nariz bajo el entrecejo. Esto permite que las
secreciones se muevan y puedas respirar.
3.Cuando tengas acidez duerme sobre tu lado izquierdo: Esto
permite crear un ángulo entre el estómago y el esófago, para
que los ácidos no puedan pasar a la garganta.
4. Cuando te duela una muela frota un hielo en tu mano: Debes
pasar el trozo de hielo por la zona en forma de "v" que se
produce entre el dedo pulgar y el índice por la parte contraria a
la palma. Esto reduce en un 50% el dolor, ya que este sector está
conectado a los receptores de dolor de la cara.
5. Cuando te quemes, presiona la herida con un dedo: Luego de
limpiar la zona afectada, haz presión con la mano en la
quemadura, ya que esto permite volver a la temperatura inicial
y evita la aparición de ampollas. (para pequeñas quemaduras)
6.Al correr, respira cuando apoyes el pie izquierdo: Esto evitará
que sientas picor en el pecho, ya que si respiras cuando apoyas
el pie derecho, causas presión en el hígado. (Continúa)

Gotas que curan el alma

11/8/22. Wilson Cedeño Martínez. Lucha
Contra Bandidos. Mella.
11/8/22. Alfredo Eduardo Martínez Reyes.
Internacionalista. Contramaestre.
1 2 / 8 / 2 2 . A l f r e d o Á v i l a L e y v a .
Internacionalista. Mella.
12/8/22. Reinaldo Fuente Espinoza. Lucha
Contra Bandidos. Contramaestre.
13/8/22. Pedro Rodríguez Guillar.
Internacionalista. Songo- La Maya.
15/8/22. Alcibíades Galán Silveira. Ejército
Rebelde. Columna 3.Contramaestre.
15/8/22. Sabas Glacial Céspedes. Ejército
Rebelde. Columna 9.
15/8/22. Eutimio Ramos Alvaretazo. Lucha
Contra Bandidos. Songo- La Maya.
16/8/22. Isidro Mustelier Ferrer. Pensionado
Minint. Songo- La Maya.

Yanet Alina Camejo Fernández

FELICIDADES

Carlos Miguel Odio Lluany

Y cómo dejar pasar
A un agosto inadvertido
Si hay un 23 aguerrido
Que a las féminas dio un lugar
Vilma bien supo pensar
Fidel dio su aprobación
Nace la Federación
De las Mujeres Cubanas
Ahora serán soberanas
Con salud y educación
Los círculos se crearon
Juegan un lindo papel
Las madres a su deber
Y los niños amparados
Que crezcan dignos y honrados
Y ya, sus progenitoras
Son independientes ahora
Nadie las podrá aplastar
La igualdad llegó a su hora.

Geocuba (Minbas) Prolongación de Miniet
municipio de Santiago de Cuba. Área de Salud
30 de Noviembre. Foco encontrado en tonel.

Industrias locales (Mincin) Pedro Ivonet s/n.
municipio de Santiago de Cuba. Área de Salud:
Juan Finlay. Foco encontrado en fosa.

Cárnico (Minal) Arroyito s/n. Área de Salud:
El Cristo. Foco encontrado en tanque bajo.

Bodega La Revoltosa (Mincin) Calle 6 s/n
Reparto Rodolfo Rodríguez, municipio de
Contramaestre. Área de Salud: América 1. Foco
encontrado en tanque bajo.

C.A.I Dos Ríos (Azcuba) A. Girón #26. Dos
Ríos, municipio de Palma Soriano. Área de
Salud: Dos Ríos. Foco encontrado en zanja.

Se precisa colaborar y reforzar la labor que
realizan los trabajadores de la salud y mantener
las brigadas del autofocal laboral en cada centro
para evitar la proliferación de focos de mosquitos
y con esto evitar enfermar de dengue.

(Prosalud)

Viríl soporte

Esmérides Sánchez Hernández

Mes de agosto veintitrés
Fecha de júbilo patrio
Sesenta y dos aniversario
De creada la FMC
Son Ana Betancourt, Haydeé,
María Cabrales, Mariana,
Celia, Tania, Gloria Cuadras,
Melba, Lidia, Clodomira,
Doña Rosario, Fe, Vilma
Heroínas de la Patria.
Hoy la mujer cubana
Se ha llenado de gloria
Y sigue labrando historia
Más Fidelista y Martiana
Es mambisa soberana
En la Ciencia, la Educación,
El Arte, la producción,
La defensa, el deporte
Es solidario soporte
De nuestra Revolución.

Algo que debemos saber de nuestro cuerpo:

Centros laborales
positivos, con focos

de mosquitos
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Cuando se habla de dignidad y entrega hay
que mencionar a la mujer cubana. El tiempo ha
marcado escenarios complicados para las
féminas de esta isla y muchas se han
convertido en pruebas irrefutables de valentía,
formando parte hasta hoy, de gloriosas páginas
en una tierra, que se sabe madre de hijas
valiosas.
Capaz de comprender la necesidad de la Patria

por encima del acto natural de proteger a sus
hijos, Mariana fue la muestra más grande de
compromiso, entereza y carácter. La fortaleza
de su corazón venció las pruebas más duras,
inmortalizando su nombre, otorgándole un
carácter nacional y convirtiéndose en leyenda.

Épicas historias han sido muestras de la
heroicidad de mujeres que lucharon por sus
derechos, desafiando años de machismo,
patriarcado y sumisión, imponiendo una figura
que ha roto estereotipos, conformando la base
de un grupo social que hasta nuestros días es
cuanto menos admirable.

La Revolución cubana fue el proceso más
trascendental de rupturas y cambios, también
protagonizado por nombres como Melba,
Haydée, Celia, Vilma y otras tantas que
curaron heridos, prestaron sus viviendas,
transportaron ropas y armas, forjadoras de un
carácter que se hizo eco luego en las
generaciones más jóvenes, sirviendo de
inspiración para las tantas muchachas que
llevaron la luz de la alfabetización hasta los
rincones más intrincados de la geografía
cubana.

Como dijese nuestro máximo líder Fidel
Castro, “las mujeres son una Revolución
dentro de la Revolución”; una verdadera fuente
de osadía y resistencia que logró conformarse
en un núcleo sólido, la Federación de Mujeres
Cubanas (FMC), organización que este 23 de
agosto cumplirá 62 años de lucha por la
equidad, la superación y empoderamiento
femenino.

Nuestras féminas han dado una lección de
inteligencia, conquistando espacios
importantes de la vida económica, social,
política y cultural del país, no es posible
mencionar un logro en esta isla que prescinda
del sello femenino.

Las batallas de hoy distan mucho de los
orígenes, pero mantienen las esencias intactas,
siguen siendo las mujeres las que llevan el peso
de la planificación hogareña, del cuidado de
menores y ancianos a tiempo que desarrollan
su vida laboral; actividades desplegadas en
completa concordancia que resulta
prácticamente un verdadero acto de magia.

Sobre sus hombros continúan recayendo
construcciones sociales discriminatorias
asentadas por siglos, difíciles de desmontar. La
lucha sigue ahí y los resultados están hoy más
evidentes que nunca en las medallas
conquistadas por nuestras deportistas, en los
estudios científicos que permitieron enfrentar
la Covid-19, en el trabajo desplegado durante
décadas por doctoras y enfermeras.

Nuestras aulas son la tribuna de miles de
maestras que ofrecen conocimientos
generación tras generación, ganando en cada
curso muchos hijos agradecidos. Los teatros y
cines en Cuba muestran un talento
incuestionable de mujeres que no pueden ser
mencionadas porque son muchas y muy
valiosas.

Los campos de esta nación sienten las manos
de féminas que se han entregado a labores
agrícolas, mostrando que no existe género en
los trabajos, solo voluntad y convicción.
Muchos son los ejemplos de resistencia de las
guerreras cubanas que mantienen como
bandera la belleza y energía de una sonrisa
femenina.

“Acaba de caerse de la placa de su casa, la
vecinita mía de tres años...”, no recuerdo
qué más dijo. Luego comprendí que estaba
muy nerviosa y se le ocurrió llamarme para
disipar el estupor de aquella visión
espantosa, pero su voz entrecortada no
halló asidero en mis oídos. Era demasiado
terrible la noticia.

Miré a mis niñas jugando en el balcón y
pensé en esos padres que pararon un carro
desesperados para correr con su hijita al
hospital…

Cuánto hiere lo que lastima a un niño,
cuánto duele ese instante en que el
descuido destroza la esperanza y pone el
mundo de cabeza. Nadie puede decir “a mis
hijos nunca les pasará”; los peligros están
ahí, a diario, y la única garantía de protec-
ción frente a los accidentes es la preven-
ción.

La manera de evitar las lesiones no
intencionales en la infancia y la adolescen-
cia van variando a medida que crecen los
niños: a los más chicos no se les puede
dejar solos ni por un momento, mientras
que a los más grandes hay que enseñarles a
identificar el peligro y a protegerse.

La pediatra Magalis Giraudis Kindelán,
funcionaria del Programa de Atención
Materno Infantil en la provincia, explica
que los padres y cuidadores deben conocer
las características de la edad de su niño y
los factores de riesgo para actuar en
consecuencia.

Según la experta, hasta los 12 meses,
transcurre una etapa de exploración en la
que empiezan a llevarse las manos a la
boca, comienzan a sentarse, a gatear y a
caminar. Por tanto, no se les debe dejar
solos sobre superficies elevadas (camas,
mesas, sillas, etc.) Para evitar caídas ni
darles globos o juguetes de los que puedan
desprenderse pequeños componentes que
podrían causar ahogamiento.

De uno a cuatro años, los nenes comien-
zan a correr, trepar, agarrar todo a su
alrededor y suelen llevar a la boca, a la
nariz y a los oídos los objetos pequeños que
encuentran, por tanto hay que extremar la
prevención.

“Para evitar las caídas y traumatismos se
debe bloquear el acceso de los niños a
escaleras, balcones sin rejas, aleros, azoteas

y otros lugares peligrosos”, explicó la
doctora.

Además, recomendó “no colocar
muebles al lado de ventanas por las que
pueda salirse el nené ni dejar a su alcance
adornos de cristal o cerámica, electrodo-
mésticos, objetos pesados y todo cuanto
pueda causarle algún daño. Los televisores,
por ejemplo, deben mantenerse sobre una
base firme, que el pequeño no pueda
empujar.”

El riesgo de ahogamiento en la primera
infancia no debe pasar inadvertido: basta
un poco de agua en una palangana, un cubo
u otro recipiente para que un niño se
ahogue.

A decir de la especialista, a partir de los
cinco años se van haciendo un poco más
autónomos, incluso se les permite jugar en
la calle (lo que también requiere la mirada
atenta de los familiares) y esto implica
enseñarles a cuidarse durante los juegos en
parques, áreas deportivas y en la vía
pública.

En el entorno doméstico, pueden ocurrir
lesiones por electricidad, heridas, quema-
duras e intoxicación. Al respecto, la
pediatra ofreció algunos consejos:

“Se deben tapar los tomacorrientes,
vigilar los electrodomésticos encendidos,
no utilizar cables empalmados ni dejar
extensiones conectadas luego de usarlas.
Además, a medida que crecen
enseñar que no pueden tocar los equipos,
los enchufes ni los tomacorrientes y, en el
caso de los niños mayores,

que jamás toquen estos objetos con
las manos y pies mojados.

“En años anteriores hemos lamentado la
muerte de pequeños que han tocado, por
medio de objetos metálicos, cables
energizados. Por eso, es importante
asegurarnos de que en la vivienda y en sus
alrededores no existan las llamadas
'tendederas' y que los cables de alta tensión
estén alejados de las azoteas”, enfatizó.

Las heridas son lesiones muy frecuentes.
Para evitarlas, hay que guardar los
cuchillos, cuchillas de afeitar, tijeras,
agujas, herramientas afiladas y otros
objetos punzantes en lugares a los que no
puedan acceder los pequeños.

Giraudis sugirió mantener bien guarda-

dos e identifica-
dos los medica-
m e n t o s ,
productos de
l i m p i e z a ,
combustibles y otras sustancias peligrosas,
que deben mantenerse fuera del alcance de
los pequeños para evitar que los ingieran y
sufran una intoxicación.

Asimismo, explicó que las quemaduras
son de las lesiones no intencionales más
frecuentes. De ahí que recomendara
mantener fósforos y fosforeras lejos de los
niños, no manipular vasijas con agua o
alimentos calientes cerca de ellos; poner las
asas de las ollas y sartenes hacia adentro y
colocar en un lugar seguro, mientras se
enfrían, la plancha y otros equipos que
alcanzan altas temperaturas.

A partir de los siete años, y en la medida
en que se van acercando a la adolescencia,
se hacen más independientes y después de
los 12 su autonomía es aún mayor; pero no
significa que los adultos deben bajar la
guardia, aseveró la experta.

Asimismo, no podemos dejar de
mencionar las precauciones para evitar la
asfixia por sumersión.

“Lo primero es no perder de vista a los
muchachos mientras estén en el agua y
asegurarse de que no beban alcohol. Jamás
se le puede confiar el cuidado de un niño a
otro, aunque sea mayor. Es muy importante
bañarse en áreas seguras, establecidas
como zonas de baño y preferiblemente con
vigilancia de un salvavidas.

“Los adultos debemos advertir y prohibir
los saltos desde una gran altura o muy cerca
del bordillo de las piscinas, explicándoles
que pueden darse golpes e incluso sufrir
lesiones graves”, recomendó la pediatra.

Nada es más triste que la noticia de un
niño muerto por accidente; la más amarga
tristeza sobrecoge el ánimo aunque no se
conozca a la familia afectada. Sin embargo,
lo peor de todo es la impotencia; pues uno
sabe que para evitar tanta angustia hubiera
bastado tener más precaución.

Las lesiones no intencionales son un
asunto muy serio y todos deberíamos
involucrarnos en su prevención, para que
no haya más pequeños fallecidos o
enfermos por un descuido.

se les debe

se les debe
advertir

Los descuidos también matan Guerreras
en todos los

tiempos

Mirna María Montalván Lugones, de Calle 4 #56 ½, interior,
entre Indio y Gasómetro, reparto Mariana de la Torre, nos escribe
en busca de una respuesta justa. “El 9 de septiembre de 2021, la
ciudad santiaguera se encontraba con limitación de movimiento
por la pandemia; a las 3:20 p.m., un agente del orden público le
impuso a mi hija una multa de $2000.00, a pesar de ella explicarle
que venía de su trabajo.

“Él hizo caso omiso a su explicación sobre el horario de labor
-7:00 a.m., a 3:00 p.m.- igual que los trabajadores de la salud.
Desconozco si en todos los sectores sucedió igual, pero en
Comercio del Distrito 4, les prometieron a sus trabajadores una
carta de circulación que nunca llegó y a pesar de que la pedían en
reiteradas ocasiones, siempre había una justificación.

“Les orientaron que en caso de ser multados en el trayecto de ida
o regreso del trabajo, debían redactar una carta explicando lo
sucedido y conjuntamente con el modelo de la multa hacerla llegar
a través de sus superiores a la empresa para gestionar su anulación.

“Pasado nueve meses, el 14 de junio, se presentó en mi domicilio
una funcionaria de la oficina de multas del consejo popular Vista
Hermosa, con un citatorio para que mi hija se presentara a pagar

una multa duplicada a $4000.00. “De inmediato la llamé al trabajo
para que investigara lo sucedido porque ella cumplió con la
orientación. Entonces comprobó que sus documentos habían
pasado por varias manos, pero nunca llegaron al destino final.

“Se presentó al día siguiente en la Oficina de Multas del 18
Plantas de Garzón para asesorarse y le explicó a la Jefa la situación.
Ella con mucho respeto le dijo que no podía hacer nada, ya que el
único facultado para retirar dicha multa es el órgano que la impuso
(PNR) y que eso era un mal trabajo de su Empresa.

“Le orientaron averiguar dónde radicaba el policía que le puso la
multa y supo que era de la unidad de la PNR conocida como El
Palacete, pero como era de otro Distrito no se podía hacer nada.

“El 22 de junio, ya no tenía fuerzas para seguir luchando contra
lo imposible y decidimos pedir prestado el dinero y al día siguiente
mi hija se presentó en la oficina de multas que le envió el citatorio y
pagó $4000.00, resultado de la negligencia de sus superiores.

“Me parece una injusticia pagar por el mal trabajo de quienes no
cumplieron con lo que debían hacer. Pregunto, los responsables de
que mi hija se empeñara para pagar una multa injusta, quedarán
impunes”.

Maricelis Salmerón
Fernández

Maricelis Salmerón
Fernández

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso
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angela.santiesteban@nauta.cu

Afectada por una negligencia
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El Comercio Interior trabaja en el reordenamiento de la
red minorista que incluye la cartera de los inmuebles
propuestos a arrendarse, de acuerdo con lo dispuesto en las
normas que se definen para su arrendamiento.

Betsy Díaz Velázquez, ministra de Comercio Interior
ratificó que se mantendrán gestionados de forma estatal las
bodegas, los Mercados de Productos Industriales, las
Tiendas de Materiales de la Construcción y los Mercados
Ideales, que constituyen el 70% de la red de Comercio del
país.

En el proceso de licitación participan los trabajadores del
local, cuentapropistas, cooperativas no agropecuarias,
proyectos de desarrollo local, entidades estatales, micro,
pequeñas y medianas empresas, formas productivas de la
agricultura y actores locales que requieran gestionar el
establecimiento para desarrollar sus proyectos.

El documento normativo refiere que para realizar la
solicitud deben residir en la provincia donde se encuentra
enclavado el establecimiento, no haber cometido fraude o
engaño en un procedimiento de licitación anterior ni

sancionado por la comisión de delitos contra la economía
nacional o los derechos patrimoniales, entre otros.

Los interesados deben entregar sus ofertas en sobres
sellados con la siguiente información: datos personales;
nombre del proyecto y presupuesto; descripción de las
actividades que pretende realizar; interés de utilizar
carteles u otras formas de publicidad, servicios artísticos y
uso de música grabada o audiovisual; proyecto de obra, en
el caso de que se vaya a efectuar una reparación capital o
inversión que genere transformaciones en las condiciones
del establecimiento, el que debe estar avalado por la
empresa a la cual pertenece el inmueble.

Según información del Grupo Empresarial de Comercio,
los interesados pueden presentar su documentación en la
sede de la dirección de Gastronomía, sita en San Félix,
entre Aguilera y Heredia, y de igual forma, también se
recepcionarán en la Empresa Municipal de Gastronomía y
Recreación, la que está ubicada en Enramadas, esquina a
San Félix, en horario laboral.

Este proceso comenzó en toda la provincia, en el caso del
municipio cabecera los locales pertenecientes a la
Empresa Municipal de Gastronomía a licitar en arrenda-

miento son: Antúnez, los Soditos 3 y 4, 6, M-9. Los Pinos,
Municipal, Chicharrones. Los bares Alfonso, y Delicias;
El Recanto, El Combate, El Satélite, La Vázquez, La
Victoria, Sierra Chiquita, Osito, Polvorín, La Rotonda, El
Sótano, La Lucha, El Pinocho, Cujabo, Arroyito, La
Liceta, El Colony y Los Marañones.

Igualmente licitan para cooperativas: Paraíso M-7,
Cubanita, Nueva Vía, 2 de Diciembre, Caverna, Bar
Entronque, Sodito 7 (El Amanecer), La Deysi, Caporal,
Las Delicias, El Divino, La Cuevita, Rive Fuente, 13;
mientras que la Empresa Municipal de Gastronomía y
Recreación licitará las Cafeterías 19, 20, 26, 34, 100,
Rajayoga, Van Van, Las Paraguitas, El Deseo, Villalón,
Zacateca, Providencia, La Victoria (Matayegua),
Turquino, y Los Robalos.

De igual manera se pone en licitación las cafeterías C/C
Jaiba Azul, A/L Arenas Blancas, A/L La Fantasía, 3. Y se
anexan las carpas del PV micro 9, PV Bloque C, PV
Bloque L, PV Cobre y 4.

Entre los Servicios varios entran en licitación: las atelier
La Dalia, La Orbe, Elegante, Santiago, el autoservicio
Santiago, micro 3 y Petrocasa; Calzado Ortopédico.

Comenzó en Santiago de Cuba la licitación de locales
Angela Santiesteban Blanco

Con 25 años, el Sistema Integrado de Urgencias
Médicas (Sium) ha mantenido sus servicios en Santiago
de Cuba ante sismos, incendios y lluvias torrenciales,
pero el camino no ha estado exento de retos. Así lo
asegura el doctor Rolando Villoch Bonet, jefe del
Departamento Municipal de Urgencias Médicas hace
poco más de un año.

“Estamos trabajando con un parque de ambulancias que
tiene muchos años de explotación, cuyas condiciones
técnicas no son las mejores; gracias al apoyo de varias
empresas tenemos dos lugares donde reparar los carros,
sobre todo de la marca Mercedes-Benz, pero la mayoría
de los arreglos se hacen con el esfuerzo de los
trabajadores.

“La intensidad de la labor es brutal. Son vehículos que
no paran, cuatro choferes trabajan en cuatro turnos de 24
horas: se baja uno y se sube otro, eso significa que un día
puede empezar con siete ambulancias y a las dos de la
tarde salga solo una, luego dos en la noche, y así sucede a
diario. Tenemos 28 automóviles y en un día muy feliz
están trabajando diez.

“Aun así, el Sium Santiago traslada el 95 % de los
pacientes. Ahí están incluidos los turnos médicos, las
pruebas como tomografías, las urgencias, los pacientes
psiquiátricos, las embarazadas; y estamos en epidemia,
con un aumento ligero en los casos de Covid-19 y
significativo para el dengue y otros casos febriles.

“Este departamento es municipal y atiende solo a
Guamá y San Luis, aunque está estipulado que los otros
municipios se ayuden entre ellos al ser la base más grande
del territorio muchas veces tenemos que apoyar a toda la
provincia”, aseveró el doctor Villoch Bonet.

Como todas las bases de transporte, el Sistema ha sido
afectado por la actual situación que atraviesa el país, en

especial por responder a las necesidades de una de las
provincias y municipios más densamente poblados del
país.

En cada ambulancia un médico, un enfermero y un
paramédico conductor son responsables de la seguridad
de pacientes y acompañantes. El Lic. Rolando Mitchell
Pellicier está al frente del Centro Coordinador Provincial
para la Emergencia, lugar encargado de dar respuesta a los
pedidos de ambulancia que llegan desde hogares
maternos, hospitales, viviendas o policlínicos a través del
número 104.

“Solicitan el servicio las personas que requieren ser
trasladadas con urgencia por la patología que presentan
como paradas cardio respiratorias, quemados, es decir,
que requieren apoyo vital avanzado.

“Contamos también con ambulancias de cuidados
intensivos equipadas para atender los casos graves:
ventilador pulmonar, monitor cardíaco, oximetría de
pulso, medicamentos de primera línea. Y si abordamos
paciente accidentados, que llevan un poco más de
recursos, tenemos tabla espinal, collarín cervical,
pantalón neumático antishock… lo necesario”, explica el
enfermero.

Los operadores del 104 atienden hasta seis llamadas a
un tiempo, por lo que es imprescindible contactar solo si
es realmente necesario el servicio. “Siempre pedimos a
los pacientes y familiares reportar con prontitud y
concreción los casos. Es esencial que digan las patologías
que padecen y den un punto de referencia junto a la
dirección para disminuir el tiempo de respuesta”, recalcó.

La pandemia de Covid-19 fue uno de los escenarios más
desafiantes para todo el sistema de salud, así fue también
para el Sium Santiago. “Imagine la cantidad de pacientes
que se trasladaron hacia centros de aislamientos,
hospitales, muchos de ellos graves.

“Corrimos peligro especialmente con los intubados

porque el espacio dentro de la ambulancia es reducido, a
diferencia de una sala de hospital, y era imposible
mantener un distanciamiento. Pero se cuidó el personal y
aunque hubo contagios lo enfrentamos todo”, afirmó
Mitchell Pellicier.

También es un desafío mantenerse al día en cuanto a la
capacitación técnica, afirma Wilfredo Pardo Barbado,
paramédico conductor con más de 35 años de experiencia
quien además es profesor de los cursos de apoyo vital
ofertados por el centro.

“Los años van pasando y uno tiene que actualizarse para
llevar a los estudiantes, médicos, enfermeros y
paramédicos, lo vigente en el año. Hay que estudiar,
investigar constantemente, más ahora que el control de la
pandemia ha propiciado que se retomen los cursos.

“A eso se suma el trabajo en la calle. Desde que se llega
en la mañana a las 7:30 es revisando el stock y el
transporte sanitario para salir a atender las llamadas.
Cuando hay una situación extrema nos derivamos hacia
esta y más tarde nos incorporamos a la labor, sin tiempo
para descansar o dormir, se almuerza y se come sobre la
marcha. Al regresar a la base se deja el transporte listo
para el otro turno y se viene llegando a la casa entre las
nueve y las diez de la mañana.

“Es bastante tenso, desgastante, agotador, estresante el
trabajo y eso, aunque no lo quiera, va haciendo mella en el
organismo. Se comienza a padecer de la tensión arterial,
de dolores; uno se regocija pero es mucho tiempo
sintiendo el cansancio, los años… es lo que nos ha tocado.
Nosotros nos llamamos, nos damos ánimo y así estamos”.

Wilfredo se sintió atraído por el sonido de las sirenas, el
desafío que representaba el trabajo y fue enamorándose
cada vez más de su labor. Así sucede con todos los
trabajadores, quienes no se detienen, preparando con
diligencia cada detalle en la ambulancia. Esa puede ser la
diferencia en una vida.

SIUM: 25 años transportando vidas

Texto y fotos: Daniela Verdecia Castillo

Rolando Villoch BonetRolando Mitchell Pellicier Wilfredo Pardo Barbado
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Creí que a pescar solo iban los hombres,
que era una actividad de temple, valentía,
fuerza… pero historias como la de Yarisel
Martínez González y Bertha Nidia
González Salgado demuestran que para
las mujeres no hay nada imposible. Ellas se
ponen los pantalones, camisa de manga
larga, sombrero y dedal en manos y salen a
conquistar el gigante azul, como le
enseñaron sus abuelos y padres.

La primera tiene 35 años es oriunda de la
comunidad Aserradero, municipio de
Guamá, donde se encuentra ubicada una
base de pesca deportiva con alrededor de
18 embarcaciones y 50 integrantes, en su
gran mayoría hombres. Al frente y como
presidenta de la cooperativa Yarisel con su
juventud, belleza, dulzura, firmeza e
inteligencia.

La pasión por el mar, le vino desde
pequeña, por tradición familiar cuando con
apenas cuatro años se montaba en el bote y
chalana de su abuelo y lo acompañaba en
esta aventura, porque la pesca siempre ha
sido la principal vía de subsistencia
económica de los habitantes de la costa.

Yarisel vive prácticamente frente al mar
en Aserradero, es propietaria de un bote y
sale a pescar, cada vez que se lo planifica.
¿Cómo un hombre? -pregunto ante mi
asombro-. “Sííí. A nosotras las mujeres no
hay nada que nos impida”, dijo.

“Mi esposo es director de una secundaria
básica pero también pesca, nos vamos
juntos; soy nacida y criada aquí de toda la
vida, mis abuelos pescaban, mis primos,
mis tíos. Soy licenciada en Turismo, pero
la pesca siempre me ha atraído, porque
además es el medio donde me he visto
envuelta, mi mamá en estos momentos es
la representante de la pesca comercial
privada acá.

“Este es mi mundo. Salir a pescar es algo
muy impresionante porque uno se
encuentra con un ecosistema maravilloso,
lleno de belleza y diversidad de especies
marinas. Son experiencias muy bonitas,
aunque he pasado por situaciones difíciles
con mal tiempo en que he pensado: ya aquí
pierdo la vida, pero he ido con personas
que me dan ánimo, con mucha más
experiencia que uno y afortunadamente
hemos salido ilesos y regresamos a puerto
seguro.

“No hay nada más reconfortante que
poder llegar a casa al menos con un buen
ejemplar para cenar o poder ayudar a una
persona que lo necesita. Además el hecho

de vivir esa experiencia, de sentir el pez
cuando pica, que no sabe si se va o viene,
es muy lindo. El mar es muy relajante,
prefiero estar en este, alejado de los
problemas de la tierra, porque da paz,
tranquilidad, para mí es el paraíso.
Siempre que la naturaleza lo permita,
seguiré pescando porque para los
pescadores no hay placer más grande”,
destacó.

Las mujeres estamos probadas y dicen
que como jefas son más eficientes que
muchos hombres, por eso el colectivo de
pescadores de la base de Aserradero eligió
a Yarisel como su guía, líder, al igual que
Bertha, máxima representante por la parte
estatal.

Perteneciente a la UEB de Punta Gorda,
adscripta a la empresa Pescasan Santiago
de Cuba, la base cuenta con 18
embarcaciones y más de 50 asociados a la
actividad pesca comercial privada. La
mayoría son particulares y tienen dos
licencias la deportiva-recreativa, que le
permite quedarse con parte de la colecta, y
la otra es la comercial privada, que es el
que se entrega a la base de pesca, y por
mediación de esta es entregada a Pescasan.

Bertha, controladora facturadora de la
UEB y madre de Yarisel, comenta que
además de la entrega a la entidad, se
atiende a través del consejo de defensa de
zona de la comunidad a personas
vulnerables como son casos sociales,
embarazadas, casos con Covid y dengue y
familias numerosas. Es un programa
priorizado, que se hacía antes de la
pandemia y se ha reforzado ahora con el
momento que vive el país.

“En la actualidad esta actividad se
comporta regularmente, no hay tantos
pescados como en otras zonas dígase
Camagüey y Cabo Cruz; pero tenemos
temporadas buenas como la de ahora, por
ejemplo está corriendo la Cojinúa o Sibi,
como se le conoce. La principal forma de
pesca que realizamos es la del palangre a la
deriva, que consiste en kilómetros de
cordel donde se le pone varios anzuelos
con carnada, explicó Bertha.

Los pescadores cuando salen tienen un
límite establecido de lo que pueden pescar,
hasta tres millas. Lo que más se coge es la
Aguja, Castero, Emperador y Dorado.

“Aquí hemos vivido experiencias buenas
y malas, hemos tenido casos de pescadores
que han salido, se les ha roto la
embarcación y han quedado a la deriva, y
se ha ido a buscar a millas, incluso de las
que están establecidas. Para la seguridad
de los pescadores se han implantado
medidas que son de estricto cumplimiento,
por ejemplo cuando se sale a pescar es
obligatorio tener un celular a bordo,
señales para hacer cuando exista una
emergencia marítima, se ha profundizado
utilizar el número 107, que es la línea para
situaciones en el mar. Ahora hay mucho
más condiciones”, puntualizó Bertha.

Dicen que las mejores historias son
contadas entre los pescadores y yo diría, y
si son mujeres mejor, porque a las féminas
no se les va una y no hay oficio que las
detenga. Qué, ¿hay que pescar?¡Pues para
el mar nos vamos!Y así hacen esta madre e
hija, porque enAserradero y en el mar ellas
son las dueñas.

Base de pescaAserradero

Mujeres, dueñas del mar
Texto y foto: Yanet Alina Camejo Fernández

AMaribel no le “tiemblan las piernas”
cuando la tierra dice a moverse. Con
ecuanimidad dirige el equipo que día
tras día y sin descanso monitorea la
actividad sísmica de Cuba y el Caribe
en la Estación Central del Servicio
Sismológico Nacional, perteneciente al
Centro Nacional de Investigaciones
Sismológicas (Cenais).

Esta fémina es de la provincia de
Granma y con 17 años comenzó a
trabajar en el centro científico, por
mediación de su hermano, quien ya
formaba parte del equipo de especialis-
tas.

A tan temprana edad, tuvo que pasar
un curso de capacitación, pues la sismolo-
gía como carrera no se estudia, pero sí a
través de la Academia de Ciencias de
Cuba, pudo adquirir el conocimiento
necesario para desempeñarse como
observadora en la Estación de Río
Carpintero en Santiago de Cuba.

“Empecé muy jovencita, con 18 años, en
aquel entonces existían muy pocas
estaciones en el país, era registro fotográ-
fico, había que meterse en un cuarto
oscuro para revelar el sismograma,
analizarlo y mandar la información por
planta, ya que no existía todo el sistema
tecnológico digitalizado que tenemos
montado ahora, dijo Maribel LeyvaArias.

“Esos años los viví en la casa de la
estación de Carpintero, y aunque era muy
joven, siempre me gustó lo que hacía,
porque el trabajo va enamorando a la
persona y me quedé en este centro.

“Como se trataba del monitoreo de
terremotos, uno se sentía importante por la
labor que realizaba, y actualmente aún lo
sigo sintiendo porque a nivel nacional
somos los únicos que llevamos esta
actividad, y ese es el sentir de los que
trabajamos aquí, amamos lo que hacemos.

“Todos los días en la estación se regis-
tran sismos, y cuando son perceptibles,
por lo menos yo me pongo nerviosa
aunque lleve muchos años de experiencia,
no porque le tenga miedo a los terremotos
porque psicológicamente uno está
preparado, sino porque te sorprende, hay
que dar la información rápido a decisores
del país, las personas empiezan a llamar, a
preocuparse, y uno se pone nervioso por
esas cosas, pero siempre impera la
concentración”, puntualizó.

Maribel Leyva Arias hizo gran parte de
su vida en las montañas de la Sierra
Maestra, allí se casó, tuvo hijos en
“Carpintero”, hasta que posteriormente se
trasladó para la ciudad de Santiago de
Cuba y comenzó a trabajar en el
Observatorio y luego en la Estación
Central.

Profesionalmente se fue superando a
través de los cursos que impartían los
especialistas, primero rusos y alemanes, y
posteriormente los doctores en ciencias
del mismo Cenais.

“Desde el 2015 asumí la jefatura de la
Estación y déjame decirte que fue bien
difícil porque ese año en el mes de agosto
hubo una sismicidad muy alta en la zona
de Baconao, y recuerdo que no había
ningún directivo superior, yo empezaba en
el cargo y me tocó dar la información a la
Defensa Civil.

de la
falla; él me dijo: hazlo por escrito. Me

puse muy nerviosa y pensé:

“Posteriormente en enero, se dio el
enjambre, pero conté con la ayuda de
todos los sismólogos de experiencia como
Arango, OLeary y Bladimir, y fui cogien-
do conocimiento. Chocar con la realidad
te hace aprender mucho porque uno tiene
que tomar decisiones sobre situaciones, y
uno o lo toma bien o mal. Esto me ha
ayudado a saber enfrentarme a muchas
cosas.

“Desde afuera las personas lo pueden
ver como algo fácil, pero no es así, porque
mantener un servicio 24 horas es comple-
jo, además de velar porque los compañe-
ros siempre estén disponibles.

“El año de la Covid-19 fue muy difícil
buscar soluciones en un momento
determinado con personal aislado,
enfermos, problemas en la transportación
pública y demás, fue una gran responsabi-
lidad; pero el monitoreo perennemente se
mantuvo, destacó Leyva.

“En la estación hay cuatro féminas y seis
hombres; es un colectivo muy responsa-
ble, colaboradores, a veces hay que doblar
turnos, pero siempre dispuestos, el trabajo
marcha mejor porque somos una familia,
existe respeto, confianza y el monitoreo se
hace los 365 días del año, las 24 horas del
día, no falla.

“El Cenais ha sido mi todo, tengo 34
años de labor y he creado mi vida y mi
familia en este centro, he tenido posibili-
dades de trabajo en otras entidades, pero
no me he ido ni pienso hacerlo porque me
gusta lo que hago.

“Puede temblar la tierra, que aunque yo
me ponga nerviosa por la responsabilidad
de monitorear las variaciones que hay en
las distintas zonas y cómo se va compor-
tando, uno se pone en alerta e informa a los
decisores del país.

“Aunque los terremotos son impredeci-
bles, a lo largo de estos años he podido
comprobar que la naturaleza avisa, o
porque la actividad sísmica aumenta o
porque baja, entonces uno eso lo va
mirando, observando, analizando y
alertando ”, concretó.

¡Valiente Maribel!, a ella no le tiemblan
las piernas; tampoco a muchas féminas
que desde sus puestos de labor se enfren-
tan al miedo y cumplen con el deber. A
todas las mujeres de ciencia, las federadas
cubanas y en especial las santiagueras,
quienes celebrarán este 23 de Agosto el 62
aniversario de la FMC, les agradecemos el
papel protagónico que realizan en aras de
salvaguardar la vida humana y construir
un mundo mejor. (Y.A.C.F)

“Tuve que hablar con su jefe Ramón
Pardo Guerra y decirle la situación

¡Dónde me he
metido! Por la responsabilidad que uno
asume en asuntos de este tipo. Hice el
informe y se lo envié. Pero fueron momen-
tos tensos porque hubo una gran sismici-
dad y la población lo sintió y había que
darle la información.

A Maribel no le

tiemblan las piernas



Tiene el Movimiento Musical
Santiago Urbano (MSU) con su
Festival de Arte y Música Urbana
“Expresión Santiago” del 25 al 28 de
agosto, la posibilidad de demostrar por
qué se afirma: “… sus 64 unidades
artísticas, ocho féminas y cuatro grupos
de baile, han mejorado ostensiblemente
textos, música y proyección escénica”.

Muy ocupados están los organizado-
res: Luis M. González Hechavarría
(Luisito), Raynier Casamayor Griñán
(El Médico), Onis Tito de la Cruz, José
Maikel Machirán Feró, Esteban
Eduardo Roll Armiñán… también a

Carlos Alejandro Loyola López
(Charlis López), a Ronald (El Profe) y
Virgen Marina Castro Cobas, de
Cultura provincial y gestora. De ellos
son, en síntesis, estas ideas:

Apoyar a estos jóvenes emprendedo-
res; reconocer ayuda de la Casa de
Cultura Josué País e instructores, y al
Centro de Superación de la UPA y a las
profe Sonia y Selena, en el curso de
canto coral para músicos urbanos; el
Festival lo trasmitirá a Cuba y el
mundo, Lía Videos; día 25, 9:00 a.m.
Galería Oriente, acreditación y
conferencias del investigadorAbelardo

Larduet Luaces (cantos paleros) y Luis
Mariano González Hechavarría sobre
el “reguetón” y su entrada a Cuba por
Santiago de Cuba; por la noche, gala
inaugural en el Teatro Heredia, con El
Médico, Aché, Negocio de Familia,
Familia Bacana..; día 26, de 2:00 p.m. a
8:00 p.m. en la Casa del Caribe,
incluido matinée; de 8:00 p.m. en
adelante, en el cabaret Tropicana, con
Rubén El Santero, Los Sansibélicos;
también presentaciones en La
Pachanga, de la Egrem Santiago, y en la
Pista Pacho Alonso, en el “Heredia”.
Luego, a esperar el éxito.

En ocasión del centenario de la muerte del patriota Don
Emilio Bacardí Moreau se desarrollará en Santiago de Cuba,
del 21 al 28 de agosto, una jornada conmemorativa organiza-
da conjuntamente por la Dirección Provincial de Cultura, el
Centro Provincial de Patrimonio Cultural (CPPC) y varias
instituciones del territorio.

Suitberto Frutos, director del CPPC, mencionó entre otras
instituciones y entidades, a la Uneac, CubaRon, la Oficina
del Conservador de la Ciudad, la Sociedad Cultural José
Martí, la Biblioteca Elvira Cape… y explicó detalles de la
jornada.

“Este domingo 21 de agosto a las 9:00 a.m. se iniciarán las
conmemoraciones con el acto de izaje de la Bandera cubana
en el Museo Provincial Emilio Bacardí y una alocución
dedicada a la efeméride.

“El lunes 22, a las 8:00 a.m., la Asamblea Municipal del
Poder Popular depositará una ofrenda floral en el Bosque de
los Héroes, y a las 9:00 a.m. en la Sala de Arte, frente al
Parque Céspedes, será la conferencia de la Dra.C. Marta
Fuentes Lavaut: Vida y obra de Emilio Bacardí Moreau; a
las 10:00 a.m. la Dra.C. María Teresa Fleitas Monnar
presentará en la Biblioteca Elvira Cape, el libro de la Dra.C.
Olga Portuondo, “Emilio Bacardí Moreau. De apasionado
humanismo cubano”. Y completarán el día: a las 10:30 a.m.,
la visita a la Logia Prudencia 2, en Trinidad y Moncada, y a
las 11:30 a.m. el homenaje a la radio cubana por su centena-
rio, con un acto en la “Elvira Cape” en el que intervendrá el
periodista Reinaldo Cedeño”, puntualizó Suitberto Frutos.

Así transcurrirá la semana: el martes 23, exposiciones
como Bacardí y su patrimonio ronero, una muestra docu-
mental acerca de la obra de Don Emilio, y un panel sobre
Emilio Bacardí en las artes y las letras; el miércoles 24,
visitas a las tumbas de personalidades vinculadas a Bacardí,
la conferencia de Omar López sobre Bacardí y el patrimonio
funerario en Santiago de Cuba; también, la ruta histórico
cultural El arte y los senderos del ron Bacardí en Santiago de
Cuba; la peña Desempolvando, sobre Don Emilio, a cargo
del actor José Pascual “Pini”.

Para el jueves 25 está señalado otro panel: Emilio Bacardí,
un diamante de múltiples facetas, a cargo de las Dra.C Olga
Portuondo y Aida Liliana Morales; una exposición sobre
Bacardí, un alcalde ejemplar, y la conferencia sobre Elvira
Cape Lombard, a cargo del Dr.C. Giraldo Setién.

El viernes 26 de agosto inaugurarán una exposición sobre
Bacardí, guardián del patrimonio y la conferencia de la

Dra.C. Aida Morales referida a Don Emilio como
pionero de la conservación del patrimonio. Con las
actividades del sábado 27 y las del domingo 28 de
agosto, cuando se cumplen los 100 años de la muerte
del patriota Bacardí, cerrará la jornada.

Pero Suitberto Frutos señaló que estas actividades
son el inicio de celebraciones que se extenderán en lo
que resta de 2022, 2023 y hasta 2024, cuando en
febrero de ese año, el Museo Emilio Bacardí cumpla
125 años.

Reiteró la fuente, que por las efemérides compren-
didas en el período y relacionadas con Don Emilio y
su esposa Elvira Cape, habrá alrededor de 80
publicaciones en las
ediciones impresa y
digital del periódico Sierra
Maestra, a cargo de
especialistas del CPPC y
de otras entidades, por lo
que los lectores dispon-
drán de una información
muy amplia sobre Bacardí
Moreau y sus principales
realizaciones en Santiago
de Cuba.

El 28 de agosto de este
a ñ o s e c u m p l e u n
centenario de la desapari-
ción física de Emilio
Bacardí Moreau, hombre
íntegro siempre atento a
las necesidades de la
comunidad santiaguera
que tanto amó.

Sirvió a las fuerzas del clan Maceo-Grajales en la lucha por
la independencia cubana, por la que sufrió en 1879 y 1897 la
deportación al presidio español de Chafarinas en la costa
norte de África. Sus compañeros deportados encontraron en
él apoyo para la enseñanza en primeras letras y la solución a
sus penurias. A pesar de los obstáculos a vencer, la distancia
de sus familiares, nunca dudó del triunfo revolucionario en

la lucha por la emancipación de España y la inserción de
Cuba como nación en el contexto mundial.

Primer Alcalde de Santiago de Cuba con el adveni-
miento republicano, dejó su impronta en cada rincón de
la ciudad: en el museo que hoy lleva su nombre y en los
numerosos monumentos que procuraban fortalecer el
aliento patriótico entre sus conciudadanos, en las obras
de beneficencia que, junto a su esposa Elvira Cape
Lombard, llevó a cabo, porque consideraba que sus
progresos como debían ir aparejados al de su
lugar de nacimiento.

Sus novelas Via Crucis, Doña Guiomar o Filigrana
revelan su penetración en la conciencia colectiva
santiaguera, al igual que sus obras de teatro. Viajero
incansable conoció las islas mayores antillanas, México,
Estados Unidos, el continente europeo, visitó Egipto
donde recorrió el valle de Gizeh y la región llamada
Tierra Santa. De este tránsito por la antigua civilización
del Nilo trajo una momia para exponer ante sus vecinos,
entre sus numerosas obras literarias destaca un libro
titulado Hacia Tierras Lejanas, bello relato de cómo

influyo en su espíritu aquellos parajes recónditos.
Por su vasta cultura y conocimiento del mundo en que

vivía Bacardí dejó expresado su pensamiento filosófico en
un monumento funerario -que se levanta sobre el suelo
donde se guardan sus restos en la necrópolis de Santa
Ifigenia- para significar el valor, la fuerza e inteligencia
humana ante la inmensidad y los misterios del universo.

Dra.C. OLGA
PORTUONDO ZÚÑIGA

industrial

El 22 de agosto de 2022 la Radio Cubana cumple 100
años de transmisiones continuadas, pues en igual fecha
pero de 1922, Luis Casas Romero ubicó a Cuba entre los
pioneros del medio enAmérica Latina.

Junto al resto del país, el sistema radial en Santiago de
Cuba festeja la efeméride y aprovecha para ponderar a
figuras fundadoras como Félix B. Caignet y muchas otras,
que al transcurrir un siglo de la radio, incluida la hermosa
etapa insurreccional revolucionaria, han dejado su impronta
entre la radioaudiencia, primero en el Oriente del país, y
más recientemente en Santiago de Cuba y un poco más
allá.

Correríamos el riesgo de ser imprecisos, o peor: injustos,
si tratáramos de relacionar nombres, porque cada época ha
tenido numerosas personalidades sobresalientes en la radio,
en esta parte de la nación. Es mejor, entonces, homenajear-
las a todas y decir que hoy, el sistema radial santiaguero
está fortalecido por colectivos en los que se combina la
experiencia y creatividad de unos y el ímpetu, juventud y
talento de otros, y que hasta los sitios más remotos de la
geografía de la provincia llega el mensaje radial.

Como parte del programa por el centenario de la Radio
Cubana se han celebrado los aniversarios de las emisoras
Radio Majaguabo, del municipio San Luis; Radio Mambí,
Siboney y CMKC, en esta ciudad; Radio Coral, en Guamá;

en Tercer Frente; Grito de Baire, en
Contramaestre;

La Radio ha tenido un significativo avance tecnológico
en cada período histórico y un papel importante en el
desarrollo de la cultura y la educación. Los Cien años de la
Radio Cubana marcan un momento crucial en el desarrollo
de este medio y la comunicación social en Cuba. Y en
nuestra Santiago de Cuba es, además, imprescindible en la
construcción de nuestra sociedad.

Triple M,
Radio Titán, en Mella; Radio Baraguá, en

Palma Soriano; Sonido SM, en Songo-La Maya; Radio
8SF, en Segundo Frente.
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La Casa de Cultura Luisa Pérez de Zambrana, en El
Cobre, en coordinación con el Comité Provincial de la
Uneac y la Dirección Municipal de Cultura en Santiago de
Cuba convocan a la 35. Edición del concurso de poesía
homónimo, el cual se regirá por las bases siguientes:

Podrán participar escritores residentes en esta provincia
que no tengan libros de poesía publicadas en su autoría
única, por lo que sí pueden haber publicado poemas en
selecciones, revistas, plaqués, plegables y otros medios
que no tengan el carácter antes mencionado.

Se concursará con tres poemas sin límites de extensión,
de temas libres y totalmente inéditos, impreso o mecano-
grafiados con 1 original y dos copias, estos se enviarán
bajo seudónimo, en un documento independiente y
debidamente cerrado, que incluya los datos personales del
autor, que permitan su identificación y forma de localiza-
ción.

Se otorgarán tres premios consistentes en obras de arte y

diplomas, además el jurado dará las
menciones que sean necesarias. El
plazo de admisión vence el 30 de
septiembre del presente año. Las
obras deberán enviarse o entregarse
personalmente a: Casa de Cultura
Luisa Pérez de Zambrana, calle Frank
País número 102, El Cobre, Santiago
de Cuba.

Los resultados se darán a conocer en
el marco de la jornada de la Cultura
Cubana, el 16 de octubre, a las 10:00
a.m. en la Casa de Cultura de El Cobre. También se divulgarán
por las emisoras CMKC, Radio Mambí y el periódico Sierra
Maestra, además de las plataformas digitales de la Dirección
Municipal de Cultura, la Casa Municipal de Cultura Miguel
Matamoros, el Centro Provincial de Casas de Cultura… Para
más información llamar al teléfono 2234 6226.
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Santiago de Cuba se movió nueva-
mente al ritmo de los tambores y con
una hermosa coreografía, que aglutinó
a más de cinco mil personas en la Plaza
de la Revolución Antonio Maceo
Grajales, conquistó el Gran Premio del
Festival Cubaila 2022.

El masivo espectáculo formó parte
de las actividades del Inder por el
Verano y se realizó en homenaje al 96
Aniversario del natalicio del Líder
Histórico de la Revolución, Fidel
Castro Ruz, y al 62 de la creación de la
Federación de Mujeres Cubanas.

Los indómitos, que también han
celebrado este galardón en los años
2015, 2016 y 2019, también resultaron
los mejores en trabajo coreográfico, en
pugna con las propuestas de Ciego de
Ávila, Pinar del Río y Camagüey.

Además estuvieron nominados en
los acápites de trabajo inclusivo y
coreografía más original, apartados
que en definitiva fueron ganados por
Villa Clara y Guantánamo, respectiva-
mente.

La representación de la llamada
“tierra caliente” también apareció
entre las agrupaciones de mayor
participación masculina, en lo cual
lideró Holguín y en el Premio de la
Popularidad tuvieron que conformarse
con ser segundos, por detrás de los
villaclareños, quienes alcanzaron dos
mil 362 votos registrados y contabili-
zados en la página Cuba Activa y
Saludable, de la red social .

Ganaron menciones especiales los
territorios de Pinar del Río,
Camagüey, Ciego de Ávila y Granma,

este último, elegido para organizar la
gala de premiaciones a finales de año.
De los telecentros nominados,
TelePinar ganó en cerrada contienda
con su homólogo agramontino.

El propósito de Cubaila, proyecto
que se inició en el 2013, es contribuir a
la formación de estilos de vida
saludables mediante la práctica
sistemática de ejercicios físicos. Para
ello, a través de ritmos populares
cubanos y latinos en general, se busca
la participación masiva e inclusiva de

los diferentes grupos poblacionales, lo
cual distingue a los diferentes
programas del deporte para todos en el
país.

En las coreografías deben participar
personas de todas las edades, entre las
que se incluyen ancianos y discapaci-
tados. Y para competir a nivel nacional
el montaje debe tener una duración
que no exceda los cinco minutos, así
como presentar de 10 a 12 evoluciones
en las que se deben reunir, como
mínimo, a 200 personas.

Facebook

Con acumulado de 442 puntos, la provincia de
Santiago de Cuba culminó en el segundo puesto de los 58
Juegos Escolares Nacionales (Jenar), que tendrán su
gala de premiación el venidero 6 de septiembre, en
Esfaar Cerro Pelado, de la capital cubana.

Superados únicamente por amplia representación de
La Habana (504 unidades), la delegación indómita
volvió a dejar actuaciones resaltables y demostró por
qué es considerada la segunda potencia deportiva del
país.

Detrás de habaneros y santiagueros se ubicó Villa
Clara, con 356 rayas, para dejar en los siguientes puestos
a Cienfuegos (346), Camagüey (341), Granma (339),
Holguín (319), Matanzas (297), Guantánamo (280),
Sancti Spíritus (232), Las Tunas (224), Ciego de Ávila

(222), Pinar del Río (200,5), Artemisa (184,5),
Mayabeque (149) e Isla de la Juventud (44,5).

En esta edición de los Jenar se implantaron 31 récords
entre escolares y dos por los de la categoría juvenil. Las
nuevas marcas en los menores de 15 años se produjeron en
atletismo (3), levantamiento de pesas (17), natación (1) y
tiro con arco (10); al tiempo que para los sub-18 se registra-
ron en atletismo y ciclismo.

En el apartado individual, Catherine Martínez Martínez
(patinaje), de La Habana, resultó la atleta femenina más
destacada de los Juegos con cinco medallas de oro. En
tanto, Omar Alberto Castro Espinosa (gimnasia artística),
de Granma, se llevó las palmas entre los varones con dos
preseas doradas.

Asimismo, Yulaime Valdez Cruz (parajudo), Sancti
Spíritus, y Yosjanier Hernández Vélez (natación), de Pinar
del Río, fueron los agasajados, en uno y otro sexo, entre los
atletas con discapacidad.

Y el santiaguero Alejandro Parada Isaac (atletismo) se
encumbró entre los juveniles, con su título en salto de
longitud y marca de 8,06 metros que lo ubica como el
primero del ranking mundial de su categoría.

Isabella Rojas Rojas (gimnasia
rítmica), Granma.
Dayán Miyán Núñez (patinaje), La Habana.

Akely Matos Rubán (taekwondo), La
Habana. Juan Carlos
Bencomo Otaño (bádminton), Pinar del Río.

Melissa Cabrera Pacheco (natación), La Habana.
María Fernanda Aladro

Camejo (tiro con arco), Cienfuegos.
Lisbeth Godales Borjas (gimnasia rítmica),

Holguín. Kevin José Pérez León
(karate), Cienfuegos.
Andy Maqueira Campos (tenis de mesa), Mayabeque.

A continuación, el resto de los premios: Agrupación
de arte competitivo:

Agrupación de tiempo y marca:
Agrupación

de combate:
Agrupación de juegos con pelotas:

Categoría
escolar:
Agrupación de tiempo y marca:

Agrupación arte
competitivo:

Agrupación de combate:
Agrupación de juegos con pelotas:

“Santiago” reina en Cubaila 2022
Tal y como lo hiciera en el 2015, 2016 y 2019, la provincia de Santiago de Cuba

se llevó el Gran Premio del Festival Cubaila 2022

El territorio indómito ha ganado cuatro veces el Gran Premio del popular concurso
Foto: Jorge R. Matos

Los escolares mantienen la tradición
Tal y como se esperaba, Santiago de Cuba finalizó en el segundo lugar general

de los 58 Juegos Escolares Nacionales del Alto Rendimiento

La lucha fue uno de los mejores deportes para los santiagueros
Foto: Tomada de invasor.cu

Cuando parecía que los Indios guantanameros iban a
hipotecar la cima del Grupo D, lasAvispas de Santiago
de Cuba dieron un golpe en la mesa y demostraron por
qué son el mejor elenco en la historia de las Series
Nacionales de Béisbol categoría sub-23.

La tropa que este año dirige el expelotero Eddy
Cajigal barrió a Guantánamo en el mismísimo “Van
Troi”, les dieron caza en la parte alta de la clasificación
y les ganaron el duelo particular (tres victorias a dos)
para tomar la delantera de la llave.

El pase de escoba le dio un golpe de energía a los
indómitos, quienes tras su última derrota (ante los
Alazanes de Granma el pasado día 10) han logrado
eslabonar seis éxitos en línea para colocarse a un paso
de las semifinales. Una instancia reservada
únicamente para los líderes de los cuatros apartados
del certamen.

A falta de los encuentros de este fin de semana, los
“rojinegros” muestran balance de nueve sonrisas y
cuatro descalabros, con un juego completo de
diferencia sobre los Indios y la ventaja de tener a su
favor un posible desempate, por haber ganado el tope
particular a estos.

Por lo tanto, a los santiagueros solo les basta con
triunfar en uno de los dos encuentros que sostendrán
entre hoy sábado y mañana domingo, en el
“Guillermón Moncada”, ante los granmenses, que son
los últimos del Grupo con acumulado de 4-9 y ya están
eliminados desde hace unas cuantas jornadas.

De consumarse la clasificación, las Avispas
mantendrán un dato inalcanzable para el resto de los
15 equipos que participan en esta VII Serie:
Mantenerse entre los cuatro primeros en todas las
ediciones del torneo, en el que además suma par de
coronas (máximos ganadores) y un metal de bronce.

En cuanto a las estadísticas del elenco “rojinegro”,
podemos decir que estas justifican en gran parte el
rendimiento que han mostrado los pupilos de Eddy
Cajigal sobre el terreno de juego.

“Santiago” es segundo en bateo, con promedio
ofensivo de .282 (96 en 341 veces al bate), un

de ensueño en un campeonato donde la media
es de .233 y donde los bates han estado más que
dormidos.

Además, los de la llamada “tierra caliente” tienen un
OBP de .381; de .402; han producido 54
carreras y 25 extrabases (16 dobles, dos triples y siete
jonrones).

El pitcheo también ha estado bastante bien y son
cuartos en promedio de carreras limpias con 2,08 por
cada nueve entradas. Los serpentineros santiagueros
han ponchado a 80 contrarios, han regalado 46 bases
por bolas, presentan un WHIP de 1,33 y los rivales les
promedian ofensivamente para .233.

La defensa sí ha dejado mucho que desear, con 17
pifias en 13 partidos para un pésimo .957 que los ubica
en el puesto 11 entre los 16 elencos participantes.

Con respecto a los otros grupos: La Habana y Pinar
del Río tienen su porfía particular por el liderato delA,
pues ambos están abrazados con 8-5 y para hacerlo
aún más dramático se enfrentan este fin de semana en
una verdadera Final.

En el B está el que ha sido el mejor elenco de la
clasificatoria, Villa Clara, que con 10-3 está casi
asegurado para las “semis” y en el C Las Tunas está
arriba con 8-5, pero a un solo juego se sitúan Ciego de
Ávila y Camagüey (ambos con 7-6), por lo que debe
haber pelea hasta el último momento.

hits
average

slugging

A un paso de las “semis”

Con seis victorias en línea, las Avispas se han escapado en su grupo
Foto: Guibert



Una de las manifestaciones de la informatización de la
sociedad cubana es la digitalización de los procesos con el fin
de facilitar la vida de las personas. Los cajeros automáticos
fueron instalados con este fin, mas la sobrexplotación de
estos, la imposibilidad de importar nuevos para reponerlos,
sumado a la actual situación de inestabilidad en el fluido
eléctrico, provocan incomodidades en la población.

Una solución viable sería la caja extra.Aunque se encontró
con resistencia meses atrás, su implementación se retoma
ahora como un paliativo, según afirma Osmar Sánchez,
coordinador del Programa y Objetivos Económicos del
Gobierno. "Este servicio será de los de mayor impacto a
corto plazo. Se puede prestar en cualquier unidad de la
provincia, del comercio u otro organismo, que maneje
efectivo. No es necesario que haya corriente en el local, solo
que los usuarios tengan las aplicaciones Transfermóvil o
EnZona habilitadas en sus teléfonos.

"El servicio beneficiará tanto a los santiagueros como a las
propias entidades, las cuales reciben un 0,5 % de comisión
por parte del Banco en cada operación. El próximo lunes 22
de agosto 15 unidades comenzarán a brindar esta
opción y se proyecta que otras se incorporen
paulatinamente hasta sumar 200 en el mes de
septiembre.

"Las primeras se distribuyen en tres municipios. De
estos cuatro en Santiago de Cuba: la cafetería El
Gallito de Oro, la pizzería Plaza de Armas, la
Chocolatería Fraternidad y la heladería El jardín de
las Enramadas, esta última ya presta servicios. En
Guamá serán las tiendas El Progreso y La Esperanza;
y en Segundo Frente nueve entidades: el restaurante
Jimbambay, las bodegas Emilio Bárcenas, Pueblo
Nuevo, El Palmar y Jesús Menéndez, el
supermercado El Cristal, el Mercado Ideal 51
aniversario de II Frente, el establecimiento 11 de
Marzo y la Comercial.

"Esto no impide que se incorporen entidades de

otros municipios antes de la fecha prevista. Por ello se realizó
una reunión con todos los directivos del Comercio y la
Gastronomía, uno de los sectores que maneja efectivo
sistemáticamente, para acelerar el proceso", aseveró el
coordinador.

La caja extra permitirá extraer hasta 1000 pesos y ayudará
a suplir la carencia de cajeros, 68 en la provincia, de estos 58
en el municipio cabecera dejando cuatro desprovistos del
servicio que deben acudir al banco o trasladarse a otro
municipio. También se debatió la necesidad de extender el
uso del pago virtual, aprovechando que varias entidades
poseen código QR.

Las áreas alejadas del centro de la ciudad sufren
especialmente en los momentos actuales. Garantizar la
atención en los distritos, poblados y repartos más distantes es
prioridad.

La Directora Provincial del Banco Popular de Ahorro, Ana
Lidia Montoya Cavado, expuso las medidas tomadas por las
sucursales para mejorar la atención a sus clientes a pesar de
las afectaciones eléctricas.

"El horario fue extendido meses atrás de 3:00 a 5:00 de la
tarde, las personas no lo perciben así debido al cierre

contable. Este es un requisito ineludible al final de las
operaciones del día para poder retomarlas al siguiente, o se
toma el tiempo en el propio día o antes de abrir en el
siguiente, pero siempre habrá afectación y preferimos que se
realice en la misma jornada. Tanto es así que cuando hay
interrupción en el fluido y este se restaura fuera de horario los
trabajadores se incorporan ya sea a las 8:00 p.m. para no
retrasar el servicio del próximo día.

"Por ello se atenderá a la población hasta las 4:00 o 4:30 de
la tarde, dependiendo de la cantidad y complejidad de las
operaciones que se gestionan, como el pago de salarios a los
jubilados. Precisamente, como banco de la familia cubana un
objetivo primario es la protección máxima a los adultos
mayores. Aplicamos medidas como abrir más temprano,
colocar personal en los cajeros que los asista durante el cobro
y supervisaremos su cumplimiento.

"Además se garantizará en lo adelante que los cajeros se
recarguen antes de las 7:00 de la mañana para aprovechar el
tiempo en que hay fluido eléctrico. Otra preocupación es el
retraso en el restablecimiento de la conexión que se realiza de
forma centralizada. Ya solicitamos a la central de cajeros que
se agilice esta gestión, ellos pueden ver cuando un equipo

está sin conexión mientras que nosotros lo sabemos a
partir de los llamados de atención que realiza la
población.

“En las sucursales de la ciudad se extenderá la
recarga a los domingos, donde la plantilla lo permita,
como Garzón y 3ra, el distrito José Martí, Plaza
Dolores, entre otros. También se ha aumentado la
frecuencia de la recarga de efectivo por la cantidad
creciente de personas que acuden a los cajeros a
extraer dinero. Queríamos recalcar que Cadeca
también se ha incorporado al pago de tarjeta
magnética. Ante cualquier inquietud pueden llamar a
los teléfonos 22626257, 22641597, y al puesto de
mando en el 22645425", concluyó la directora
provincial.

Para la ubicación de caja extra se tomarán en cuenta
las opiniones de la población.

FUNDADO EL 7 DE SEPTIEMBRE DE 1957.
Directora: Olga Thaureaux Puertas. Jefa de Redacción: Mayte
García Tintoré. Jefa de Información: Yamilé Mateo Arañó.
Administrador: Elionay García Calzado. Redacción y

Administración: Avenida de los Desfiles S/N. Santiago de Cuba.
Pizarra Rotativa: 645759, 647966 y 647968 Código Postal 90400.
www.sierramaestra.cu Email: cip226@enet.cu Impreso en
UEB Gráfica Holguín. Certificado por NC ISO 9001:2008.

PSierraMaestra @PSierraMaestra @p_sierramaestraSíguenos en: Periódico Sierra Maestra

Cuando supe que sería nuestra
profesora y que de su mano nos
adentraríamos en las complejidades
del periodismo de investigación,
fui consciente de que éramos un
grupo privilegiado, han pasado los
años y la experiencia gremial no ha
hecho sino confirmarlo.

Con tres décadas de labor, Betty
Beatón Ruiz disfruta compartiendo
u s a n z a s c o n l a s n u e v a s
generaciones; la avalan su
q u e h a c e r r e p o r t e r i l ,
indudablemente ligado a la emisora
radial CMKC, al periódico
Trabajadores y en su momento al

.
Se trata de un idilio profesional

que al parecer siempre estuvo
destinado, a pesar del desencuentro
en la juventud, pues entre aquella
periodista recién graduada, y la que
finalmente asumió la página
cultural de este rotativo mediaron el
amor, la serranía y la radio.

“Los referentes no eran tan
cercanos, mi abuelo materno que
era inmigrante español, ejercía el
periodismo pero yo no lo conocí,

esas eran las historias que me
contaban mi madre y mi tía”.

De los años universitarios
recuerda al grupo con el que
compartió, a Rosana Thompson, su
hermana de la vida, también a los
académicos que perfeccionaron su
vocación periodística que -insiste-
fue radical.

De ayer a hoy, el ABC de su
carrera sigue siendo la búsqueda de
lo humano en la intrascendencia
aparente, acercarse al latir
cotidiano y reflejarlo. “Ir a los
lugares de los hechos más que a los
actos, prefiero el tú a tú, el diálogo
con la gente y eso me ha dado gran
satisfacción porque he podido
conocer a tantas personas buenas:
profesionales, obreros, técnicos,
humildes, que he aprendido a
admirar y que me han aportado”,
dice.

A llegó con la
voluntad de superarse “me formó
para poder estar hoy en

y q u e l a
corresponsalía de Santiago sea de

las mejores del país, agradezco
haber aprendido de fotografía junto
a Pepe de Paz, Francisco
Hechavarría y Jorge Luis Guibert,
ese ejercicio que hoy reconocen es
gracias a la picardía que me dieron
ellos.

“Hubo que perfeccionar y pulir la
redacción, el estilo; tuve personas
que me llevaron de la mano, a
entender que las cosas había que
hacerlas siempre bien e incluso
mejor: indiscutiblemente Yamile
Haber, Rafael Carela, Aída
Quintero.

“Creo que todo periodista en
algún momento debe ejercer el
periodismo escrito, es un referente
y el periódico para mí lo fue.
Teníamos un equipo: Reinaldo
Cedeño, Odalis Riquenes y yo nos
leíamos los trabajos, entre todos
crecimos”, afirma que en esta
época encontró sus grandes
intereses periodísticos.

“Otros espacios profesionales me
han llevado a los temas críticos,
pero fueron propios de los años en
el ‘Sierra': me deshice tocando

aristas sociales, puntos oscuros.
Con la juventud y osadía, no todo
fue miel sobre hojuelas, también
tuve tropiezos, como todos los
seres humanos”, a pesar de haber
salido en 2008, asevera que los
vínculos con esta R
mantienen la fuerza del primer día.

“Lo siento como mi periódico,
cuando lo veo brillar es una
satisfacción extraordinaria y
cuando las cosas pueden ser
mejores hablo con los colegas,
muchas veces envío trabajos sin
que medie otro motivo que el
placer de verme reflejada en sus
páginas.

“Al 'Sierra' voy para que los
compañeros aporten al ejercicio
práctico en las clases que
porque es una escuela de mención
obligada, y puede tener un futuro
incluso más luminoso con la gente
joven y talentosa que llega y hay
que mantener.

“Cuando es su aniversario y me
corresponde la cobertura para la
radio, cuánta satisfacción siento.
Ese pase de lista a los fundadores

ante la tumba de Frank País nunca
lo voy a olvidar, es un periódico de
combate , con un pasado
estremecedor y conmovedor. Y
confieso, no dudo en volver algún
día, regresar a ese sitio que no está
completamente desligado de mi
vida ”.

Sierra Maestra

Sierra Maestra

Un idilio que perdura

Tr a b a j a d o r e s

edacción

imparto,
¿Qué le gustaría experimentar en

la profesión? Ante la pregunta,
valora, y asegura no haber reparado
en ello: “que la vida me sorprenda
con sucesos a los que me tenga que
enfrentar y me posibilite nuevas
experiencias, que venga y me
sorprenda el ejercicio del
periodismo”.

Que la vida y el periodismo me sorprendan
*La reconocida periodista santiaguera Betty Beatón Ruiz

describe sus vínculos con el periódico Sierra Maestra

Foto: Cortesía de la entrevistada

Irma Rivera Sánchez

Alternativas para aliviar la situación de los cajeros automáticos

Daniela Verdecia Castillo
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